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Piero Ottone 
giornalista 

«Giomali, editori puri cercansi» 
I giornali sempre piO nelle mani di imprenditori che le ioro 
fortune le hanno costruite in altro modo. Da) bullone al 
mattone. La vicenda Messaggero rende il fatto di stringen-
te attualita. «L'operazione e corretta dal punto di vista fi-
nanziario» dice Piero Ottone che lancia I'allarme per la 
scomparsa dell'editore puro. Le leggi servono a poco. Si 
aggirano con facilita. La questione va risolta con civilta e 
buon senso. II direttore e il vero garante. 

MARCBLLA CIAHNELLI 
• ROMA. II poter essere comprati 
e venduli per I giornali e una fatto 
strutturale. Sono anche azienda, 
infatti, oltre che veicoli di idee, no-
tizie, discussione. E, quindi, sul 
mercato. II problema, dunque, 
non e (o non e solo) che // Mes
saggero, giuslo per restare sull'at-
tualita, sia stato venduto e com-
prato con un'operazione finanzia-
ria blitz. Ma, piuttosto, gli interro
gate che si pongono di fronte alia 
manovra finanziaria in questi gior-
ni alia ribalta della cronaca sono 
di diversa natura. E sollevano in-
nanzitutto il problema di concen-
trazioni consistenti di testate nelle 
mani dl pochi imprenditori. Di 
preoccupanti concentrazioni nella 
slessa regione. Della quasi totale 
scomparsa dl quelli che un tempo 
si definivano editori puri costretti a 
lasciare il passo a spregiudicati 
manager. Ne disculiamo con Piero 
Ottone che I'evoluzione della 
stampa italiana I'ha vissuta dall'in-
terno e con estrema competenza. 

Gaetano CaKaglrone compra «ll 
Memggero* e I'operaztone fa 
Kattarc I'aUamw. Sccondo Id 
quail proMtmi pone una concen-
trazlOM di testate come qudla 
che si va conNgunndo nelle man) 
dl un solo ImprendHpre? EII meto-
do ujato no* lascla dubN? 

L'operazione finanziaria e stata 
trasparente, chiara, dlchiarata. E, 
quindi, su dl essa non mi sento di 
sollevare obiezioni. Che invece mi 
sento di fare sul fatto che lo stesso 
editore avra adesso due giornali 
importanti a Roma. E questo di per 
se non e una situazione di cui ral-
legrarsi. La legge, pero, non impe-
disce questo tipo di concentrazio-
ne e quindi Caltagirone si sta muo-
vendo in ambili di legalita. E a chi 
con Insislenza chiede che norme 
certe vengano scritte in questo 
senso mi sento di rispondere con 
un forse. Negli Stati Uniti, ad esem-
pio, e vietato ad un editore di ave-
re Iv e giornali nella stessa cilia 
proprio per scongiurare una con-
centrazione di potere informativo 
sullo slesso lerntorio. Non sono si-
curo che sia una buona cosa. Le 
prescrizioni per legge mi lasciano 
sempre un po' scettico. In questo 
nostra Paese un po' strampalato le 
norme si aggirano con sfrontata 
leggerezza. Basti pensare a Berlu
sconi che ha «venduto« // giomale 
al fratello. PIO delle leggi per me 
sono importanti i costumi, la men-
talita, la civilta delle persone e, in 
questo caso, I'autonomia e il sen
so di responsabilita, la coscienza 
etica della redazione. 

EtteWvamente, tomando per un 
attfrM alie leggi, quakhe dubbio e 
leglttttnodavantlallapasslbilnadl 
aggtrarle. Berlusconi appunto... 

In Italia vige un monopolio televi-
sivo, nel settore commerciale, nel

le mani di Silvio Berlusconi tuttora 
molto evidente. Da anni si dice 
che deve essere limitato ma non si 
e fatto praticamente niente. Anche 
la cessione delle quote di mino-
ranza di Mediaset non risolve il 
problema. II gruppo resta uno e 
chi ha una partecipazione delle di-
mensiom dl quelle dl Berlusconi 
continua, comunque, a comanda-
re. Anche se ha dei soci importan-
ti. Di qui la mia sfiducia nelle leggi. 

A proposHo dl giomalisti, quelli de 
«ll Messaggero» mi sembra si sua 
muovendo proprio sui binarl da lei 
indkat). 

La redazione sta agendo in manie-
ra molto responsabile Ha posto 
quesiti e domande senza cedi-
menti emotivi. L'atteggiamento mi-
surato dei giomalisti che chiedono 
garanzie e nsposte alle loro do
mande mi sembra quello giusto Ci 
troviamo in una situazione molto 
diversa dall'operazione tentata nel 
73 da Edilio Rusconi che voleva 
comprare la stessa testata, finan-
ziato da Cefis. Quell'operazione ri-
chiedeva le barricate. Adesso, per-
lomeno, e stato chiaro fin dall'ini-
zio chi e il nuovo padrone. 

Caltagirone, appunto. Al di la della 
llmpidezza gestionale dell'opera-
alone non si pud dimenticare die 
questo e un cognome die pud au-
torizzare preoccupazloni. E anche 
qualcosadipiu. 

Essendo una famiglia molto com-
plicala nessuno pub vantarsi di sa-
pere tutto sui Caltagirone. Certo e 
che la loro attivita complesstva e 
certi determinati episodi del passa-
to non sono cose da mettere il 
cuore in pace. £ obbliga senza 
dubbio a stare molto all'erta. 

Un altro elemento di preoccupa-
zione e I'intetesse improwiso per 

La sede del Messaggero a Roma 

il settore informazione di mana
ger in tutf altrt campi. Cosa po-
trebbe esserd dietro scerte dl 
campocomequeste? 

Ancora una volta una grande te
stata, peraltro gia di proprieta di 
una grossa industna, viene passata 
di mano da un gruppo ad un altro. 
Editori impropri con interessi 
extraeditonali. E questa e la situa
zione dominante in Italia. Tutte le 
grandi testate appartengono o so
no controllate da grandi gruppi 
imprenditoriali. Non e, a mio awi-
so, una situazione di cui rallegrar-
si 

Insisto allora: cosa e'e dietro que-
ste scene? Non pud esserd solo il 
fasdno deH'awentura edRoriale, 
peraltro molto onerosa. 

Non si pud dare una risposta uni-
voca quale potrebbe essere quella 
che lo fanno per difendere i propn 
interessi Sara anche vero ma 
ognuno poi agisce in modo diver-
so, con civilta diversa, con menta-
lita diversa. Una nsposta assoluta e 
impossible anche perche ogni 
giomale ha la sua stona. Per esem-
pio I'mgresso di Gemma nella Riz-
zoli-Cornere della Sera aveva pro-
babilmente uno scopo dilensivo. 
Si voleva impedire che il giomale 
andasse in altre mani. Anche De 
Benedetti si occupd di Repubblica 
e dell'&presso quando i due gior

nali avevano dei probiemi e pote-
vano anch'essi cadere in mani 
sbagliate. Le offensive nei confron-
ti dei giornali ci sono sempre state. 
Cefis nel passato, Berlusconi pifl di 
recente. II fatto vero e che oggi II 
controllo e nelle mani di grandi 
gruppi. E questo, come giomalisti, 
non pud che rammaricarci. Ma 
non e'e niente da fare. Se non ven-
gono fuori i cosiddetti editori pun 
(sono stati spazzati via dalle leggi 
dell'economia) non vedo soluzio-
m. 

Cosa si pud fare perche ritomino? 
L'ostacolo e economico. lo cono-
sco editori puri (ne esistono anco
ra anche se su base regionale) 
che volentien avrebbero acquista-
to // Messaggero. Ma nessun edito
re puro poteva mettere sul tavolo 
360 miliardi da un giorno all'altro 
Quindi il problema di base e eco
nomico. Bisogna vedere se poi 
non ce la faranno ad emergere 
personalita abbastanza fotti da ri-
stabilire una presenza editonaie 
puro rispetto a quelle esistenti. I 
personaggi contano molto. Ma 
non possono essere creati in pro-
vetta. O ci sono o non ci sono. 

Allora I conti bisogna farli con 
questi editori. Quail garanzie pos
sono essere chieste? 

II problema e di civilta e di co
scienza. Bisogna che gli editon ab-
biano il senso civile di non interfe-

Filippo Monteforte/Ansa 

nre con la deontologia professio-
nale del giomalisti e con la libera 
informazione In questo senso ce 
gia chi si comporta meglio e chi 
invece non segue la strada giusta 
E altrettanto importante che i gior-
nahsti, al di la di chi e il proprieta-
no del giomale, si comportino con 
la coscienza etica per la quale le 
notizie vanno date tutte, in modo 
complete ed obbiettivo e i com-
menti devono essere fatti in buona 
fede 

I giomalisti de «ll Messaggero» 
hanno chiesto un garante. Pud 
servire? 

II tentativo di nsolvere il problema 
tra proprieta e informazione (che 
esiste ovunque, non solo in Italia) 
e stato portato avanti in modo di
verse Si e spesso fatto ncorso a fi
gure dl garanzia che, pero, alia fi
ne non hanno retto al fatto che chi 
comanda e chi ha il controllo fi-
nanziano della testata. II comitato 
dei garanti ha fallito persino al 77-
mes. Quindi capisco la richiesta 
dei giomalisti del Messaggero Ma 
si tratta di barnere fragili La vera 
dlga e il direttore E la scelta che 
Caltagirone fara sara il pnmo se-
gnale concreto di cosa vuole vera-
mente da quel giomale. II direttore 
non ha un potere assoluto Ma 
pud andarsene se si lunita la sua 
liberta. E quando un direttore se 
ne va, la cosa fa rumore 

'ZONA UEFA 
di a iNO e MICHELE 

Irene Zelig inaugura 
lo stile Val Formazza 

OMEN1CA a Pontida hanno prestato giuramento 1 ministri 
del primo govemo Pagliarini, il governo di liberazione della 
Padania Mentre neH'aria salivano le note di Va pensiero, 
uno per uno i nuow ministri si sono presented davanh a 
UmbertoBossi, hanno alzato la mano destra, hanno posato 
la sinistra sopra Le nuove barzellette di Gino Bramien (la 

Bibbia della Padania) e hanno pronunciato solennemente la 
formula di rito, tra le ovazioni degli oltre cinquantamila leghisti 
convenuti da ogni angolo del Nord C'erano tutti gli uomim del 
Senator, schierati sul palco con i loro nuovi nomi di battaglia, 
da Maroni sul Naviglio, a Boso Arsizio; da Sperom Valmalenco, 
aGnuttialSerio 

Cera anche Irene Pivettighettone che, in versione narcisata 
primaverile, aveva lasciato nel cassette il tailleurino simil Cha
nel, per indossare un'elegante e assai piu appropriata camicia 
verde appositamente disegnata per lei dagli stilish ufficiali del
la Lega, Dolce&Padana. 

L'lrene e un po' come il Leonard Zeligdi Woody Allen, si lm-
medesima nella situazione e si traveste di conseguenza. Quan
do stava nell'Azione cattolica sembrava una suorina laica, 
quand'era presidente della Camera si conciava come Marga
ret Tatcher in visita alia regina Elisabetta, ora che va a Pontida 6 
giusto che si vesta come un alpino della Val Formazza Anche 
perche, occorre riconoscerlo, la Pivettighettone ha un'elegan-
za naturale che prescinde dagli abiti che mdossa 

Siamo certi che, se andasse ospite a Carramba, riuscirebbe 
a vestirsi come Raffaella Carra e sembrare ugualmente un es
sere umano E questa la ragione per cui il popolo leghista e or-
goglioso di lei, e quando domenica e salita sul palco erano in 
molti a essere commossi, mentre in coro, con la voce strozza-
ta, gridavano: «Nuda! Nuda!« Insomma, la Pivettighettone pud 
vestirsi come vuole, ma ce, si vede e da fiducia 

T 
UTTO il contrano di Formentini Balsamo, il sindaco di Mila-
no, che ha fatto della propria invisibilita una vera leggenda 
metropolitana. Per esempio, domenica avrebbe dovuto con-
temporaneamente essere presentea Pontida peril giuramen
to del governo della Padania, e a Milano per la celebrazione 

• dei 50 anni della Repubblica. Ha scelto Pontida ma no se ne 
e accorto nessuno, nel senso che nessuno si e accorto che non 
ci fosse a Milano, cosi come nessuno si e accorto cite ci fosse a 
Pontida. 

E un mito e come tutti i miti e entrato soprattutto nel cuore 
dei pia giovani. E fra poco il suo faccione sorridente far&capo-
lino sui poster anche nelle loro camerette. A Cuba hanno Gue
vara, «el Che», a Milano abbiamo Fomientini, «el Non Che». Tu-
ca de cuntentass, "bisogna accontentarsi», dicono da queste 
parti. 

Adesso, povera anima, e stato coinvolto anche in questa 
storia delle poltrone della nuova sede del Piccolo Teatro, che 
hanno portato alle dimissioni di Streheler. £ note che le poltro
ne dei cinema e dei teatri si dividono in due categorie quelle 
belle e scomode e quelle brutte e comode. 

Non si e, cioe, mai visto nella storia dello spettacolo mon-
diale, una polrrona che fosse contemporaneamente bella e 
comoda. Ma neanche brutta e scomoda! Non si era mai vista 
pnma di Formentini, perche adesso pare che le bruttissime e 
scomodissime poltroncme del Piccolo siano tutte quante 
pronte per essere consegnate 

Ora si sa, battute di spinto a parte, che l cull dei milanesi so
no abituati a tutto (e la Stona che lo dimostra, non le nostie 
chiacchiere), eppure ci dicono che chi le ha viste, chi le hacol-
laudate queste poltrone, si sia alzato molto preoccupato Co
me direbbe Fabio Noaro, il radiocronista del Vicenza immor-
talato dalla Gialappa's, «Attenzione, perche questa e la goccia 
che rischia di far traboccare ilcukx 

Staremo a vedere e poi vi nfenremo quando capitera di n-
sentirci II che, dato il titolo calcistico di questa rubnea, awerra 
non pnma dell'inizio del nuovo campionato Nel frattempo, in 
altre pagine di questo giomale, ci occuperemo della nazionale 
e di Sacchi. Tanto per nmanere in tema. Di calcio e di culo 
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Liquido infiammabile 
una riunione di annci o di una numone di 
partite. Ma Bossi, I'altra sera, non era in piz
zeria, non era in canottiera in nva al mare 
Stava tenendo un comizio e non e'e nulla 
di piD pubblico, per definizione, di un co
mizio. Vengono in mente le parole dell'o-
norevole Pivetti a Pontida Aveva detto di 
preferire il sole delle piazze all'ana pesante 
e calacombole delle aule istituzionali Ma 
cosa e'e di piu calacombole di un comi
zio che non pud essere npreso dalle tele-
camere' E cosa ce di piii calacombole di 
un leader che chiama mafiosi i giomali
sti'' Facciamo notare che nugari sono i 
mafiosi che non usann diramare inviti 
per le loro nunioni all'ombra delle cupo-
le.E vengono in menle anche i commenti 
ai fatti di Lodi dell'onorevole Maroni, di 
quel Maroni che e stato anche ministro 
degli Inlerni di questa Repubblica «E co
sa sara mai? Mica vorrele fame un ca-
so?». Gia, ha detto proprio cosl Ma cosa 
mai dovra succedere perche Maroni si 
accorga di esistere? Un tempo partccipa-

va alle riunioni del consigli del ministn e 
non sapeva cosa gli facevano firmare, 
ora gli cacciano i giomalisti via a pedate 
e lui e II a guardare da un'altra parte. 

II problema e che Bossi, Maroni, Pivetti 
e gli altn fanno politica a forza di equivo-
ci Di parlamenti che non sono parla-
menti, di comitati di liberazione che non 
sono comitati di liberazione, di ministn 
che non sono ministri, di carta monela 
che non e carta moneta. E mentre loro 
giocano con le parole, le parole diventa-
no fatli e i fatti muovono le coscienze. E 
dove le coscienze non hanno valon e 
non hanno cultura, ecco che vi si pud 
deposilare di tutto, anche I'odio razziale, 
I'lntolleranza per i mendionali, per tutti 
quelli che non hanno la Padania nel san-
gue 

Contro gli equivoci, contro I giochi di 
parole e contro i lapsus non si mobilita-
no reparli armati. Ma lar finla di nulla sa-
rebbe altrettanto grave. 

[Marco Demarco] 
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Vorrei un paese senza Gratta e vinci 
difficilmente colmabile nei conti dello sta
to. I minorenni, tanto percominciare, non 
potranno piu giocare, e percio la vendita 
dei tagliandi non sara piu ammessa nelle 
edicole e nelle tabacchene ma spostata in 
appositi luoghi dove il controllo dell'eta 
dei giocatori possa essere effettuato secon-
do la legge. 

Da qui, passaggio per passaggio, e facile 
intravedere il declino e forse la fine dt que
sto giochetto di massa, inventato tre anni 
fa e divenuto gia un classico del nostra sol-
tosviluppo cullurale Tremano, dunque, i 
ministri economici del nuovissimo gover
no di centro-sinistra, nelle cui main questa 
bomba rischia di scoppiare, e poiche la 
questione si pone in queslo modo drasti-
co, sperano in una sentenza «favorevole», 
cioe in un Gratta e Vinci inantenuto libera 
e selvaggio cosi come stato finora; tengo-
no conto, nella loro speranza, di allri se-
gnali provenienli dalla giungla della i>ms!i-
zia italiana, come per esempio la recente 
sentenza della Prelum di Caglian che ha 

«assolto» il gioco delle tre carte dalla stessa 
accusa; e forse, alia fine, tireranno un so-
spiro di sollievo, poiche tecnicamente par-
lando il Gratta e Vinci non somiglia molto 
a un gioco d'azzardo, o comunque non 
piu del Lotto e del Totocalcio, altn pilastn 
della nostra economia, e suonerebbe in-
gnislo, semmai, proibirlo ai minorenni, 
nonche ndicolo relegarlo in apposite sale-
gioco (ricavate dove, poi?), simili alle sale 
corse dove si scommette sui cavalli. 

No, a meno di contorte elucubrazioni 
giurispmdenziali, il Gralia e Vinci non do-
vrebbe essere demolito, oggi, dalla senten
za dei Tar la passera liscia, e la nostra eco
nomia sara salva 

Tuttavia, la questione posta dal Coda-
cons, se da un punto di vista giundico pare 
un no forzala, e sacrostanta, e sara bene 
che questo Governo, diversamente da 
quelli che lo hanno preceduto, la prenda 
in considcrdzione Forse il Gratta e Vinci 
non e un gioco d'azzardo, ma non e una 
buona ragione, questa, per poggiarci so

pra la nostra economia. 
Cos! come le lotterie nazionali, decupli-

cate in pochi anni, e I'altra ndda di concor-
si a premi e giochi van gestiti dallo stato, 
esso non deve essere «necessario» alia no
stra economia, poiche potrebbe anche ve
nire in mente a qualcuno -a me, per esem
pio- che tutto questo sia semplicemenle 
immorale. 

Rastrellare soldi, lo abbiamo visto, non e 
poi cosi difficile per un governo, soprattut
to quando ha I'angoscia di un debito pub
blico di proporziom gigantesche il difficile 
e farlo con dei principi, e con quell'inlelli-
genza complessiva delle cose di cm hanno 
recentemente parlalo, citando Lewis Car
rol, sia I'Arcivescovo Martini sia Waller Vel-
troni a proposito della cultura. Bene, ecco 
una bella occasione per fare cultura anche 
con I'economin. gradualmente con la for
za di un pnncipio anziche di colpo in con
seguenza di una sentenza giudiziaria, pero 
piantarla con il Gratta e Vinci come soste-
gno necessano ai conti dello stato Si tratta 
di un sistema molto stupido, oltretutto, per 
lirarsi fuori dalle pesle, se un Tribunale 
amministrativo regionale pu6 spazzarlo 
via in un amen 

Governo. pensaci, oggi, mentre incroci 
le dita [Sandro Veronesi] 


